

— ЮБИЛЕИ, ДАТЫ, СОБЫТИЯ —

Сообщение

Биобиблиографический указатель, посвященный доктору филологических наук Николаю Николаевичу Ефремову

Н. А. Сивцева✉

Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН,
г. Якутск, Российская Федерация

✉ sivna@mail.ru

3 апреля 2025 г. в Институте гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН состоялась Всероссийская научно-практическая конференция «Актуальные проблемы лексической и грамматической семантики», приуроченная к 75-летию со дня рождения заслуженного деятеля науки Республики Саха (Якутия), заслуженного ветерана Сибирского отделения РАН, заслуженного деятеля науки Сибирского отделения РАН, главного научного сотрудника отдела якутского языка ИГиИПМНС СО РАН, ведущего якутоведа и тюрколога, доктора филологических наук Николая Николаевича Ефремова. Участникам данного мероприятия было представлено издание «Ефремов Николай Николаевич: биобиблиографический указатель» (Якутск, 2025), подготовленное с целью широко и полно представить научную и просветительскую деятельность д. филол. н. Николая Николаевича Ефремова, автора более 300 научных работ, в том числе 10 монографий, за период с 1979 по 2025 гг. Издание, предназначенное для

научных работников, преподавателей, аспирантов, студентов и всех, кто интересуется вопросами тюркологии и якутского языкознания, содержит сведения о трудовой деятельности, наградах д. филол. н. Н. Н. Ефремова, включает более 400 библиографических записей на монографии, словари, статьи, рукописи диссертаций, научно-исследовательских отчетов и научных проектов на русском, якутском и других языках, сгруппированных в хронологическом порядке по алфавиту.

Издание предваряют предисловие от составителей и сведения о трудовой деятельности Николая Николаевича. В нем также представлена статья д. филол. н., проф. А. А. Петрова, посвященная Н.Н. Ефремову как об исследователе современных направлений якутского языкознания. Отмечая, что достижения



Н. Н. Ефремова на научном поприще по достоинству отмечены такими высокими наградами, как орден Русской Православной Церкви святителя Макария Митрополита Московского 3 степени (2012), Почетная грамота Постоянного комитета по науке и образованию Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) (2014), нагрудный знак «За заслуги в области науки» Госкомитета Республики Саха (Якутия) по инновационной политике и науке (2015), Почетная грамота Российской академии наук (2017), премия Главы Республики Саха (Якутия) в области сохранения, изучения и развития родных языков им. С.А. Новгородова (2020) и др., проф. А. А. Петров пишет о трудах д. филол. н. Н. Н. Ефремова следующее: «Труды Н. Н. Ефремова, вызывая интерес как в России, так и за рубежом, оказали и оказывают плодотворное влияние на дальнейшее развитие синтаксических и функционально-семантических изысканий в якутском и в других тюркских языках»*.

Библиография издания состоит из следующих разделов, соответствующих направлениям научно-просветительской деятельности д. филол. н. Н. Н. Ефремова: «Авторефераты, рукописи диссертаций», «Монографии, словари, учебные пособия», «Научно-популярные издания», «Отчеты о научно-исследовательских работах, научных проектах», «Базы данных», «Научные статьи», «Статьи в СМИ», «Переводы», «Участие в коллективе составителей», «Редактирование», «Научное консультирование», «Рецензирование». В отдельном разделе представлены «Публикации о Н. Н. Ефремове».

Николай Николаевич известен как автор идеи о моноцентрическом характере системы якутского языка, связанной с явлением постпозитивной языковой агглютинации, которым регулируются система и структура якутского языка. В его трудах система сложного предложения представлена как множество, состоящее из синонимических (квазисинонимических) синтетических (ядерных) и аналитических (периферийных) конструкций, что обусловлено принципом экономного использования грамматических средств в синтаксической структуре якутского языка. Выдвинутая им идея о единой базовой атрибутивной модели (ЕБМ) в якутском и тюркских языках позволяет целостно осветить систему языка. В его трудах на базе концептов о моноцентрическом характере системы якутского языка, полипредикативного синтаксиса и функциональной эквивалентности представляется описание системы, структуры и семантики якутских грамматических форм и конструкций, применяется и развивается методика структурно-семантического моделирования языковых единиц разного уровня на материале тюркских языков. Н. Н. Ефремов является соавтором учебных пособий «Курс якутской грамматики» (Якутск, 2004), «Изучающим якутский язык» (Якутск, 1990). В 1992–2008 гг., читая по подготовленным фундаментальным трудам и изданиям лекции, преподавал, по совместительству работал в должности доцента, профессора в Северо-Восточном федеральном университете им. М.К. Аммосова (бывш. Якутском государственном университете им. М.К. Аммосова). Сведения о научных трудах и статьях д. филол. н. Н. Н. Ефремова изложены в разделах «Авторефераты, рукописи диссертаций», «Монографии, словари, учебные пособия», «Отчеты о научно-исследовательских работах, научных проектах», «Базы данных», «Научные статьи», «Участие в коллективе составителей» изданного биобиблиографического указателя.

Н. Н. Ефремов принимает активное участие в разработке словарей разного типа: «Орфографического словаря якутского языка» (2002), известного как самого большого по объему лексикографического источника по якутской лексикографии, отражающего лексику якутского литературного языка конца XX – начала XXI вв., «Понятийно-терминологического русско-якутского словаря по психологии» (2006), отраслевого терминологического словаря, в котором широко использованы терминообразующие средства языка и заглавные

психологические термины впервые переведены на якутский язык*. Николай Николаевич принял непосредственное участие в подготовке «Большого толкового словаря якутского языка» (2004–2018) в качестве составителя, редактора и рецензента. Выходные данные словарных изданий, опубликованных при участии Н. Н. Ефремова, содержатся в таких разделах указателя, как «Монографии, словари, учебные пособия», «Участие в коллективе составителей», «Редактирование», «Рецензирование».

Заметное место среди работ Н. Н. Ефремова занимают статьи и публикации, посвященные жизни и деятельности крупных исследователей Якутии и Сибири, различным вопросам истории и культуры родного края. Он является автором и соавтором научно-популярных изданий «Мээндиги быянг дойдута» (2000); «Амгинский улус: история, культура, фольклор» (2001); «В. Н. Васильев» (2003), «Афанасьев Николай Егорович» (Якутск, 2011) и др.; редактором историко-краеведческих изданий Л. Л. Александрова «Амга слобода» (Якутск, 1997), «Таптыыр, ахтар Алтаммыт» (Дьокуускай, 2002); «Мукучу нэһилиэгин былыргыттан» (Дьокуускай, 2006), М. А. Алексеева «А. П. Рязанский» (Дьокуускай, 2023) и др. Информация об этих изданиях содержится в таких разделах указателя, как «Научно-популярные издания», «Статьи в СМИ», «Переводы», «Участие в коллективе составителей», «Редактирование», «Научное консультирование», и «Рецензирование».

Николай Николаевич, являясь переводчиком учебника «Основы православной культуры» (2012) на якутский язык, филологическим редактором якутских переводов православной литературы («Новый Завет» (2004, 2008); «Детская Библия» (2016); книг «Ветхого Завета» – «Бытие», «Исход», (2021; 2022)), ответственным редактором издания «Сокращенный Катехизис, для обучения юношества Православному закону Христианскому» (2024) и др., с интересом принимает участие в деле распространения духовных знаний. Сведения об указанных изданиях можно найти в разделах указателя «Переводы» и «Редактирование».

Библиографические записи указателя составлены в соответствии с ГОСТами 7.1-2003 «Библиографическая запись. Библиографическое описание. Общие требования и правила составления», 7.0.12-2011 «Библиографическая запись. Сокращение слов и словосочетаний на русском языке. Общие требования и правила», 7.80-2000 «Библиографическая запись. Заголовок. Общие требования и правила составления». Библиографические описания даются на языке текста издания, документы на якутском и других языках сопровождаются переводом на русский язык.

При составлении настоящего указателя, изданного в серии «Ученые-исследователи ИГиИПМНС СО РАН», использованы материалы из личного архива Н. Н. Ефремова, справочно-библиографический аппарат Научной библиотеки ИГиИПМНС СО РАН, Центральной научной библиотеки ФИЦ «Якутский научный центр СО РАН», Национальной библиотеки Республики Саха (Якутия), обследованы библиографические источники, как «Библиография Якутии» (1932–2022 гг.): «Якутский язык», «Якутский героический эпос олонхо» и др.

Электронный вариант издания «Ефремов Николай Николаевич: биобиблиографический указатель» (Якутск, 2025) размещен на сайте Института гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН в разделе «Публикации», с изданием можно ознакомиться по следующей ссылке: https://igi.ysn.ru/?page_id=2238.

*ЕФРЕМОВ Николай Николаевич: биобиблиографический указатель / Федеральный исследовательский центр «Якутский научный центр Сибирского отделения Российской академии наук», Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера Сибирского отделения РАН; составители: Е.А. Васильева, С.М. Попова, Н.А. Сивцева. – Якутск: издатель В.В. Габышева, 2025. – 88 с. – (Ученые-исследователи ИГиИПМНС СО РАН).

The biobibliographic index dedicated to Doctor of Philological Sciences Nikolai N. Efremov

Natalia A. Sivtseva✉

Institute for Humanities Research and Indigenous Studies of the North, Yakutsk, Russia

✉ sivna@mail.ru

On April 3, 2025, the Institute for Humanities Research and Indigenous Peoples Studies of the North, SB RAS, hosted the All-Russian scientific and practical conference “Current issues of lexical and grammatical semantics” dedicated to the 75th anniversary of the birth of Nikolai Nikolaevich Efremov, Honored Scientist of the Sakha Republic (Yakutia), Honored Veteran of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Honored Scientist of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Chief Researcher of the Yakut Language Department of the Institute for Humanities Research and Indigenous Peoples Studies of the North, SB RAS, leading Yakutologist and Turkologist, Doctor of Philological Sciences. Participants of this event witnessed the presentation of “Efremov Nikolay Nikolaevich: Biobibliographic Index” (Yakutsk, 2025) prepared with the aim of widely and fully presenting the scientific and educational activities of Doctor Efremov, the author of more than 300 scientific works, including 10 monographs, for the period from 1979 to 2025. Intended for researchers, teachers, postgraduates, students and anyone interested in issues of Turkology and Yakut linguistics, the publication contains information about the work activity and awards of Doctor Efremov, includes more than 400 bibliographic entries for monographs, dictionaries, articles, dissertation manuscripts, research reports and research projects in Russian, Yakut and other languages, grouped in chronological order alphabetically.

The publication is preceded by a preface from the compilers and information about the work of Doctor Efremov. It also contains an article by of Doctor of Philological Sciences, Professor Aleksander A. Petrov, dedicated to Nikolai N. Efremov as a researcher of modern trends in Yakut linguistics. Noting that the achievements of Nikolai N. Efremov in the scientific field have been duly awarded with such high awards as the Order of the Russian Orthodox Church of St. Macarius Metropolitan of Moscow, 3rd degree (2012), Certificate of Honor of the Standing Committee on Science and Education of the State Assembly (Il Tumen) of the Republic of Sakha (Yakutia) (2014), badge of Honor “For Merit in the Field of Science” of the State Committee of the Sakha (Republic Yakutia) in innovation policy and science (2015), Certificate of Honor of the Russian Academy of Sciences (2017), award from the Head of the Sakha Republic (Yakutia) in the field of preservation, study and development of native languages named after Semen A. Novgorodov (2020) and others. Professor Aleksander A. Petrov writes about the works of Doctor of Philological Sciences Nikolai N. Efremov the following: “Efremov’s works, arousing interest both in Russia and abroad, have had a fruitful influence on the further development of syntactic and functional-semantic research in Yakut and other Turkic languages” [1, pp. 12–13].

The bibliography of the publication consists of the following sections corresponding to the areas of scientific and educational activities of Doctor Efremov: “Abstracts, dissertation manuscripts”, “Monographs, dictionaries, teaching aids”», “Popular science publications”, “Reports on research work, scientific projects”, “Databases”, “Scholarly articles”, “Articles in the media”, “Translations”, “Participation in the team of compilers”, “Editing”, “Academic consulting“, “Reviewing”. A separate section presents “Publications about N.N. Efremov”.

Nikolai N. Efremov is known as the author of the idea of the monocentric nature of the Yakut language system, associated with the phenomenon of postpositive linguistic agglutination, which regulates the system and structure of the Yakut language. In his works, the system of a complex sentence is presented as a set consisting of synonymous (quasi-synonymous) synthetic (core) and analytical (peripheral) constructions, which is due to the principle of economical use of grammatical means in the syntactic structure of the Yakut language. His idea of a single basic attribute model (SAM) in the Yakut and Turkic languages allows for a comprehensive coverage of the language system. In his works, based on the concepts of the monocentric nature of the Yakut language system, polypredicative syntax and functional equivalence, a description of the system, structure and semantics of the Yakut grammatical forms and constructions is presented, and a methodology for structural and semantic modeling of language units of different levels is applied and developed using the material of the Turkic languages. Nikolai N. Efremov is a co-author of the study guide “Yakut Grammar Course” (Yakutsk, 2004), “Learning the Yakut Language” (Yakutsk, 1990). In 1992–2008, giving lectures on prepared fundamental works and publications, he taught and worked part-time as an associate professor and professor at the M. K. Ammosov North-Eastern Federal University (formerly M. K. Ammosov Yakutsk State University). Information about scholarly works and articles by Doctor Efremov are presented in the sections “Abstracts, dissertation manuscripts”, “Monographs, dictionaries, teaching aids”, “Reports on research work, scientific projects”, “Databases”, “Scholarly articles”, “Participation in the team of compilers” of the published biobibliographic index.

Nikolai N. Efremov takes an active part in the development of various types of dictionaries: the “Orthographic Dictionary of the Yakut Language” (2002), known as the largest lexicographical source on Yakut lexicography in terms of volume, reflecting the vocabulary of the Yakut literary language of the late 20th – early 21st centuries; the “Conceptual and Terminological Russian-Yakut Dictionary of Psychology” (2006), an industry terminological dictionary that makes extensive use of term-forming means of the language and the main psychological terms have been translated into the Yakut language for the first time [Ibid., p. 10]. Nikolai Nikolaevich took a direct part in the preparation of the “Large Explanatory Dictionary of the Yakut Language” (2004–2018) as a compiler, editor and reviewer. The output data of dictionary editions published with the participation of Nikolai N. Efremov are contained in such sections of the index as “Monographs, dictionaries, teaching aids”, “Participation in the team of compilers”, “Editing”, “Reviewing”.

A prominent place among the works of Nikolai N. Efremov is occupied with articles and publications devoted to the life and work of major researchers of Yakutia and Siberia, various issues of the history and culture of his native land. He is the author and co-author of the popular science publications “Maendigi byyаҥ doҕyта” (2000); “Amginsky ulus: history, culture, folklore” (2001); “V. N. Vasiliev” (2003), “Afanasyev Nikolai Egorovich” (Yakutsk, 2011), etc.; editor of historical and local history publications L. L. Aleksandrov’s “Amga Sloboda” (Yakutsk, 1997), “Taptyyr, Akhtar Altammyt” (Dyokuuskai, 2002); “Mukuchu nehiliegin bylyrgytyttan” (Yakutsk, 2006), M. A. Alekseeva “A. P. Ryazanskaya” (Yakutsk, 2023), etc. Information about these publications is contained in such sections of the index as “Popular science publications”, “Articles in the media”, “Translations”, “Participation in the team of compilers”, “Editing”, “Academic consulting”, and “Reviewing”.

Nikolai N. Efremov, being a translator of the textbook “Fundamentals of Orthodox Culture” (2012) into the Yakut language, a philological editor of Yakut translations of Orthodox literature (“New Testament” (2004, 2008); “Children’s Bible” (2016); books of the “Old Testament” – “Genesis”, “Exodus”, (2021; 2022)), editor-in-chief of the publication “Abridged Catechism for

Teaching the Young People the Orthodox Christian Law” (2024), etc., takes part with interest in the dissemination of spiritual knowledge. Information about these publications can be found in the “Translations” and “Editing” sections of the index.

The bibliographic entries of the index are compiled in accordance with state standards 7.1-2003 “Bibliographic entry. Bibliographic description. General requirements and rules for compilation”, 7.0.12-2011 “Bibliographic entry. Abbreviations of words and phrases in Russian. General requirements and rules”, 7.80-2000 “Bibliographic entry. Heading. General requirements and rules for compilation”. Bibliographic descriptions are given in the language of the publication text; documents in Yakut and other languages are accompanied by a translation into Russian.

When compiling this index, published in the series “Researcher Scientists of the Institute for Humanities Research and Indigenous Peoples Studies of the North, SB RAS”, materials from the personal archive of Nikolai N. Efremov, the reference and bibliographic apparatus of the Scientific Library of the Institute for Humanities Research and Indigenous Peoples Studies of the North, SB RAS, the Central Scientific Library of the Federal Research Center “Yakut Scientific Center SB RAS”, the National Library of the Sakha Republic (Yakutia) were used, a number of bibliographic sources, such as “Bibliography of Yakutia” (1932–2022): “Yakut language”, “Yakut heroic epic Olonkho”, etc. were examined.

The electronic version of the publication “Efremov Nikolai Nikolaevich: biobibliographic index” (Yakutsk, 2025) can be found on the website of the Institute for Humanities Research and Indigenous Peoples Studies of the North, SB RAS, in the “Publications” section at the following link https://igi.ysn.ru/?page_id=2238.

Efremov Nikolay Nikolaevich: biobibliographic index. Federal Research Center “Yakut Scientific Center of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences”, Institute for Humanities Research and Indigenous Peoples Studies of the North of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences; compilers: E.A. Vasilyeva, S.M. Popova, N.A. Sivtseva. Yakutsk: publisher V.V. Gabysheva, 2025:88 (Research scientists of the Institute of Geological Sciences and Physical Culture of the SB RAS).

Об авторе

СИВЦЕВА Наталия Александровна – кандидат филологических наук, заместитель директора, ФГБУН «Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН», ORCID: 0000-0001-5569-022X, Author ID: 530470, SPIN-код: 6218-1988, e-mail: sivna@mail.ru.

About the author

Natalia A. SIVTSEVA – Cand. Sci. (Philology), Deputy Director, Institute for Humanities Research and Indigenous Studies of the North of Siberian branch of the Russian Academy of Sciences, ORCID: 0000-0001-5569-022X, Author ID: 530470, SPIN-код: 6218-1988, e-mail: sivna@mail.ru.

Поступила в редакцию / Submitted 14.05.2025

Принята к публикации / Accepted 06.06.2025